

SKRIPSI

TRANSNASIONALISME KELAPA SAWIT

**(Studi Pengaruh RSPO Terhadap Kebijakan Pemerintah Indonesia Di
Sektor Perkebunan Kelapa Sawit)**

PALM OIL TRANSNASIONALISM

(Study Of RSPO Influences Towards Indonesia Palm Oil Policy)



Disusun Oleh :

Keisya Gandestia Adity

20070510209

PROGRAM STUDI ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA

2011

**TRANSNASIONALISME KELAPA SAWIT
(Studi Pengaruh RSPO Terhadap Kebijakan Pemerintah Indonesia Di
Sektor Perkebunan Kelapa Sawit)**

PALM OIL TRANSNASIONALISM

(Study Of RSPO Influences Towards Indonesia Palm Oil Policy)

SKRIPSI

**Diajukan guna memenuhi persyaratan untuk memperoleh
gelar sarjana pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Jurusan Ilmu Hubungan Internasional
Universitas Muhammadiyah
Yogyakarta**

Disusun Oleh:

**KEISYA GANDESTIA ADITYA
20070510209**

**JURUSAN ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2011

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi Berjudul:

TRANSNASIONALISME KELAPA SAWIT

(Studi Pengaruh RSPO Terhadap Kebijakan Pemerintah Indonesia Di Sektor Perkebunan Kelapa Sawit)

PALM OIL TRANSNASIONALISM

(Study Of RSPO Influences Towards Indonesia Palm Oil Policy)

Disusun Oleh:

**KEISYA GANDESTIA ADITYA
20070510209**

Telah dipertahankan dalam ujian pendadaran, dinyatakan lulus dan disahkan di depan Tim Penguji Jurusan Ilmu Hubungan Internasional
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah
Yogyakarta

Pada:

Hari/Tanggal : Kamis, 21 Juli 2011
Pukul : 09.30 WIB
Ruang : HI C Fisipol UMY

Tim Penguji

**Drs. Sudiyono, SU
Ketua Penguji**

**Bambang Wahyu Nugroho, S.IP. MA
Penguji I**

**Siti Muslikhati, S.IP., M.Si
Penguji II**

PERNYATAAN

Dengan ini menyatakan bahwa Skripsi yang saya buat ini benar-benar merupakan hasil karya sendiri dan di dalamnya tidak terdapat karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan pada suatu perguruan tinggi dimanapun. Sepanjang pengetahuan saya juga tidak terdapat karya atau pendapat orang lain yang pernah ditulis/diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini disebutkan dalam daftar pustaka. Selanjutnya apabila ada dikemudian hari terbukti terdapat duplikat dan ada pihak lain yang merasa dirugikan, maka saya akan bertanggung jawab dan menerima segala konsekuensi yang menyertainya.

Yang membuat pernyataan

Keisya Gandestia Adity

HALAMAN MOTTO

Dia-lah yang menjadikan bumi sebagai hamparan bagimu dan langit sebagai atap, dan Dia menurunkan air (hujan) dari langit, lalu Dia menghasilkan dengan hujan itu segala buah-buahan sebagai rezeki untuk mu; karena itu, janganlah kamu mengadakan sekutu-sekutu bagi ALLAH, padahal kamu mengetahu.

(AL-BAQARAH 22)

"Langit yang tujuh, bumi dan semua yang ada di dalamnya bertasbih kepada Allah. Dan tidak ada sesuatu-pun melainkan bertasbih dengan memuji-Nya, tetapi kamu tidak mengerti tasbih mereka..."

(AL-ISRA' 44)

Katakanlah, "RUHUL QUDUS (Jibril) menurunkan AL-Quran itu dari Tuhanmu dengan benar untuk meneguhkan (hati) orang-orang yang telah beriman, dan menjadi petunjuk dan serta kabar gembira bagi orang-orang yang berserah diri (kepada ALLAH)"

(An-Nabi 102)

"...karena di bawah telapak kaki ibu ada surga untuk anak-anakmu, maka berlakulah selayaknya penghuni surga. Dan janganlah sekalipun membuat surga itu merasa resah dalam keharibaanmu..."

"...berputar menjadi sesuatu yang bukan kita, demi bisa menjadi diri kita lagi..."

(PERAHU KERTAS, DEE)

Aku hanya masih sebetuk butiran bening embun, malu-malu dan takut menatap matahari pagi, aku belum mampu untuk menyaingi sinar nya, belum saat ini.. tetapi suatu hari nanti aku ingin menjadi seperti matahari pagi, bagi sekitarku.

(Keyichigo)

Halaman Persembahan

Untuk kedua orangtua ku, yang aku tahu tak henti-hentinya berdoa dan selalu mencintai ku. Mungkin ini bukanlah karya terbaik yang pernah kubuat, tetapi dengan sangat bangga aku mengatakan, bahwa skripsi ini ku persembahkan untuk mereka yang selalu mencintai seperti apapun diriku.

Terima Kasih:

1. **ALLAH SWT** yang tak pernah berpaling dariku bahkan mungkin di saat aku sedikit berpaling dari MU, aku hanya ingin segala yang kulakukan karena cinta ku pada-MU.
2. **Muhammad SAW**, bagi ku tiada kata untuk menggambarkan sosok mu, hanya pujian dan sanjungan, yang mungkin juga tak selalu ku lantunkan kepada mu yang bisa kuberikan.
3. Kepada kamu **Ferdiansyah Rivai**, sebagian aku ingin mengucapkan terimakasih dan sebagian dari diriku ingin menyalahkan mu. Aku hampir tidak menemukan diriku yang sesungguhnya jika aku tidak mengenal sosok "aneh"mu itu, Jadi "tunggu dan lihat saja kemana semua ini akan mengalir, bahwa kalau memang pada saatnya harus seperti ini maka akan menjadi seperti ini".
4. Kelompok yang berangotakan 6 cewek berbeda-beda karakter aneh, **D'odong2s** yang aku sayang. Hidup dan menikmati masa kuliah ku yang kurang lebih 4 tahun ini akan terasa sangat berbeda jika aku tak mengenal kalian. Mungkin aku belum mampu untuk menjadi seorang teman yang terbaik, tetapi aku mungkin sedang menuju ke sana. **Ridho Utami, Wa Ode Awhan Ayusuari Dewi P, Nina Novianti, Fitria Ayu Puspita, Annisa Putri Angganis** I`m gonna miss u all.
5. Kost **Wisma Mulia** yang dihuni oleh sekumpulan cewek-cewek heboh, hidup bersama di bawah satu atap itu sangat sulit ternyata. Marah, kesal, suka, duka, semua pernah kita rasakan bersama. Lebih dari senang bisa mengenal kalian semua **Ipeh, Wuri, Yanti, Sari, Meida, Heni**.

6. Orang-orang tergilanya yang pernah aku kenal **Ovi Trisian, Wahyu Muksin, Akbar Kautsar, Jehan**. Teruslah jangan berhenti dengan **La Katipanknya booooy...!**
7. Mas ku tercinta, percayalah dibalik ini semua, aku sayang sama **Sadit**
8. Seluruh anak-anak **HI 07**, percayalah walau nama kalian tak disebutkan tetapi kalian telah menjadi sebuah cerita dalam kehidupan kuliah ku di Jogja ini.
9. Untuk **WWF** program Kalimantan Barat, Pontianak. Tanpa bantuan abang-abang semua mungkin bukan skripsi ini yang ku tulis.
10. Untuk anak-anak **BEM FISIPOL UMY**, dua periode penuh berturut-turut aku diajarkan memiliki jiwa organisasi dan kesempatan mengenal berbagai macam manusia.
11. Untuk nasehat dan kata-kata "aneh" dalam menggambarkan hidup, bingung tapi dalam. **Bang Wanto Robusta**, skripsinya menjadi inspirasi ku dalam menulis daftar isi, makasih bang..!
12. Dosen pembimbing ku yang sangat sibuk tapi masih memiliki perhatian terhadap skripsi ku ini, terimakasih **Pak Bambang Wahyu**. Tips dan trik penulisan skripsinya sangat berguna dan membantu.
13. **Pak Adde Maarup**, dosen yang sangat dihormati sekaligus dosen yg paling gokil selama saya mengenal para dosen-dosen. Dari bapak saya memahami untuk menjadi seorang dosen yang pintar bagi mahasiswanya, meskipun saya tak ingin jadi dosen.
14. TU yang telah membantu kelncaran skripsi saya **Pak Waluyo, Pak Jumari, Pak Ayyub**.
15. Kalau tak ada **TOTO** (laptop) kesayangan, mungkin aku bakalan minjem sana sini buat skripsi ini.

16. Kota kenangan, kota impian, kota harapan **Jogjakarta**, seakan tak ingin kembali dan tetap ingin merasakan atmosfer mu yang menenangkan.
17. Untuk **Matahari Pagi** "Karena aku belajar dari hangatny sinar matahari pagi, dan belajar untuk dapat bersinar tanpa balasan.. terima kasih untuk semua yang pernah kamu berikan dan ajarkan untuk ku, karena tak pernah ada kata menyesal pernah mengenal matahari pagi".

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Wr. Wb

Dengan mengucap syukur Alhamdulillah kehadiran Allah SWT atas rahmat dan hidayah-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini yang merupakan salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana Ilmu Politik pada Jurusan Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Shalawat dan salam semoga senantiasa dilimpahkan kepada Nabi Muhammad SAW, keluarga, sahabat dan segenap pengikutnya yang setia sampai akhir zaman.

Penulis menyadari sepenuhnya bahwa tanpa adanya bantuan dan bimbingan dari berbagai pihak, Skripsi ini tidak mungkin dapat terselesaikan dengan baik, oleh karena itu dalam kesempatan ini penulis dengan tulus mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Ir. H. M. Dasron Hamid, M.Sc, selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. Bapak Bambang Wahyu Nugroho, S.IP. MA selaku Dosen Pembimbing. Di mana disela-sela kesibukannya beliau masih sempat dan mau meluangkan waktu untuk membimbing penulis dalam proses penulisan skripsi tersebut.
3. Bapak Drs. Sudiyono, SU selaku ketua penguji , yang membantu dalam masukan revisi dan kesempurnaan Skripsi.

4. Ibu Siti Muslikhati, S.IP., M.Si, selaku Penguji Samping II, yang membantu dalam masukan revisi dan kesempurnaan Skripsi.
5. Bapak dan Ibu Dosen serta jajaran civitas akademika Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
6. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang telah membantu dalam penyusunan Skripsi ini.

Semoga bantuan Bapak/Ibu/Saudara baik berupa moril maupun materiil dalam rangka penyusunan Skripsi ini dibalas oleh Allah SWT.

Tentunya penulis menyadari bahwa hasil penelitian ini jauh dari sempurna, untuk itu saran dan koreksi sangat diharapkan untuk kesempurnaan penelitian ini. Dan akhirnya penulis mengucapkan semoga hasil-hasil penelitian ini bermanfaat.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Yogyakarta, 09 Agustus 2011

Keisya Gandestia Adity

DAFTAR PUSTAKA

BUKU

Akyuwen, A. I. (2010). *Dinamika Produksi dan Ekspor Minyak Kelapa Sawit Indonesia*. Yogyakarta: Sekolah Pascasarjana Universitas Gadjah mada.

Arif Haryana, J. I. (2010). *Kebijakan dan Srategi Dalam Meningkatkan Nilai Tambah dan Daya Saing Kelapa Sawit Indonesia Secara Berkelanjutan dan Berkeadilan*. Jakarta: BAPENAS.

Choplin, W. D. (2003). *Pengantar Politik Internasional (Vol. II)*. Bandung: Sinar Baru.

Cox, R. (1987). *Production, Power, and World Order*. New York: Columbia University Press.

Dougherty, J. E., & Pfaltzgraff Jr, R. L. (1990). *Contending Theories of International Relation*. New York: HarperCollins.

Fakih, M. (2008). *Runtuhnya Teori Pembangunan dan Globalisasi*. Yogyakarta: INSISTPress.

Indonesian Oil Palm Research Institute. (2006). *Tinjauan Ekonomi Kelapa Sawit*. Medan.

James, D., & Robert, P. J. (1990). *Contending Theories of International Relation*. New York: Harper Collins.

Jones, W. S. (1993). *Logika Hubungan Internasional*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka.

Jones, W. S. (1993). *Logika Hubungan Internasional, Kekuasaan, Ekonomi Politik Internasional dan Tatanan Dunia*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama.

Joseph S. Nye, & R. (1971). Transnasional Relation and World Politic An Introduction. *Internal Organization* , 329-349.

Mas`oed, M. (1989). *Studi Hubungan Internasional*. Yogyakarta: Pusat Antar Univeritas- Studi Sosial Universitas Gadjah Mada.

Pahan, I. (2008). *Panduan Lengkap Kelapa Sawit*. Depok: Penebar Swadaya, anggota Ikapi.

Stiglitz, J. E. (2007). *Making Globalization Work*. Bandung: Mizan.

Sulistyanto, A. I., & Akyuwen, R. (2010). *Dinamika Produksi dan Ekspor Minyak Kelapa Sawit Indonesia*. yogyakarta: Sekolah Pascasarjana Universitas Gadjah Mada

INTERNET, LAPORAN DAN JURNAL

AntaraNews. (2011, maret 29). *AntaraNews.com*. Dipetik mei 2010, dari <http://www.antaraneews.com/berita/1301416130/standar-minyak-sawit-lestari-indonesia-dicanangkan-rabu>

artikel, R. (2011, february 19). *Request Artikel*. Dipetik may 24, 2011, dari Request Artikel Web site: 2. <http://requestartikel.com/dampak-globalisasi-terhadap-kehidupan-bermasyarakat-berbangsa-dan-bernegara-201102503.html>

DitjenPerkebunan. (2011, Januari 07). *Direktorat jenderal Perkebunan*. (Kementerian Pertanian) Dipetik juni 29, 2011, dari Direktorat jenderal Perkebunan:

<http://ditjenbun.deptan.go.id/index.php/component/content/article/36-news/204-wamentan-pimpin-pertemuan-persiapan-uji-lapang-konsep-sertifikasi-ispo.html>

Draft_RSPO_pdf. (t.thn.). *RSPO* . Dipetik April 19, 2011, dari [Draft_RSPO_criteria_bahasa.pdf](#).

Institut Pertanian Bogor. (t.thn.). Dipetik april 19, 2011, dari perpustakaan IPB:
<http://elibrary.mb.ipb.ac.id/files/disk1/10/mbipb-12312421421421412-idanursepp-495-5-e20-05-i-i.pdf>

Perkebunan, D. J. (2010, september 8). *Direktorat Jenderal Perkebunan*. Dipetik mei 2, 2011, dari Direktorat Jenderal Perkebunan Web site: 32.
http://ditjenbun.deptan.go.id/budtanan/index.php?option=com_content&view=article&id=66:pembangunan-kelapa-sawit-berkelanjutan-sikap-dasar-bangsa-indonesia&catid=15:home

Qomariyah, N. (2010, maret 18). *Detik finance*. Dipetik juni 29, 2011, dari Detik finance:
<http://finance.detik.com/read/2010/03/18/125015/1320301/4/didemo-greenpeace-nestle-putus-kontrak-cpo-dari-sinar-mas>

RegionalInvestment. (t.thn.). *Komoditi Kelapa Sawit*. Dipetik may 2010, dari Peta Komoditi Utama Sektor Primer dan Pengkajian Peluang Pasar serta Peluang Investasinya di Indonesia: 29.
http://regionalinvestment.com/newsipid/userfiles/komoditi/2/oilpalm_kebijakannasional.pdf

RSPO. (2009). *RSPO*. Dipetik mei 2, 2011, dari RSPO Web site:
<http://www.rspo.org/?q=page/576>

RSPO. (2009). *RSPO Organisation*. Dipetik september 21, 2010, dari RSPO web site: <http://www.rspo.org>

RSPO. (2009). *RSPO Organisation*. Dipetik mei 2, 2011, dari RSPO Web site:
<http://www.rspo.org/?q=page/10>

SoloposCom. (2010, maret 13). *SoloposCom*. Dipetik juni 29, 2010, dari SoloposCom: <http://www.solopos.com/2010/ekonomi-bisnis/langgar-ketentuan-unilever-putus-kontrak-sinar-mas-agro-16442>.

Unilever. (2011). *Unilever Corporation*. Dipetik april 19, 2011, dari Unilever Web site:

<http://www.unilever.co.id/id/sustainability/environment/agriculture/palmoil/rspo/index.aspx>

VIVAnews. (2010, September 4). *VIVAnews*. Dipetik juni 29, 2011, dari VIVAnews: 4. <http://bisnis.vivanews.com/news/read/176062-dipuji-putusnya-kontrak-burger-king-sinar-mas>

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
HALAMAN PERNYATAAN	iii
HALAMAN MOTTO	iv
HALAMAN PERSEMBAHAN	v
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI.....	xi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Alasan Pemilihan Judul.....	1
B. Tujuan Penelitian.....	2
C. Latar Belakang Masalah	3
D. Rumusan Masalah	8
E. Kerangka Pemikiran	8
1. Teori Rezim Internasional.....	8
2. Teori Transnasionalisme.....	12
F. Hipotesa.....	16
G. Metode Pengumpulan Data	17
H. Jangkauan Penelitian	17
I. Sistematika Penulisan.....	17
BAB II RSPO SEBAGAI ENTITAS TRANSNASIONAL	
 DI ERA GLOBALISASI	18

A. Transnasionalisme	19
1. Integrasi Internasional dan Hadirnya Transnasionalisme	19
2. Organisasi Transnasional	21
3. Globalisasi dan Transnasionalisme	23
4. WTO Sebagai Contoh Lembaga Transnasionalisme	24
B. Transnasionalisme Di Sektor Perkebunan Kelapa Sawit	27
1. Problem Kelapa Sawit Sebelum Terbentuknya RSPO	28
2. RSPO Sebagai Entitas Transnasional	32
3. Penerapan Prinsip RSPO Di Beberapa Negara	36
BAB III KEBIJAKAN KELAPA SAWIT PEMERINTAH INDONESIA	
SEBELUM TERBENTUKNYA RSPO.....	39
A. Perkembangan Kebijakan Perkebunan Secara Umum di Indonesia	40
1. Periode Penjajahan Belanda	41
2. Periode Pendudukan Jepang	44
3. Masa Pemulihan Perkebunan	45
4. Periode Nasionalisasi Perusahaan Swasta Belanda dan Pemerintah Orde Baru	47
5. Periode Reformasi	48
B. Sejarah Kelapa Sawit Di Indonesia	52
C. Landasan Hukum Kebijakan Kelapa Sawit Indonesia	55
BAB IV ISPO SEBAGAI LANGKAH PEMERINTAH INDONESIA	
MEWUJUDKAN SAWIT LESTARI.....	59
A. RSPO Dan Penerapannya Di Indonesia	60

1. 8 Prinsip Dan 39 Kriteria Minyak Sawit Lestari	61
B. Sinar Mas Dan Kegagalan Penerapan Prinsip Dan Kriteria RSPO.....	69
C. Rezim Pemerintah Indonesia Di Sektor Perkebunan Kelapa Sawit.....	77
D. ISPO Sebagai Wujud Rezim Pemerintah Indonesia Untuk Mewujudkan Sawit Lestari 2010-2014	79
1. Tujuan Pembangunan Kelapa Sawit.....	84
2. Visi dan Misi Pembangunan Kelapa Sawit.....	86
3. Strategi dan Kebijakan Pembangunan Kelapa Sawit.....	87
BAB V KESIMPULAN	89
DAFTAR PUSTAKA	